

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Dos ediciones diarias PAMPLONA Redacción y Administración: Número 146
Teléfono núm. 31 Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Juéves 7 de Octubre de 1897 Espoz y Mina 2. 2.ª derecha, Apartado núm. 3
— PAMPLONA —

MUSICA y PIANOS Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.
E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43
PAMPLONA
Se danse catálogos que se remiten gratis.

EDICION DE LA MANANA

La guerra no ha dado los resultados satisfactorios que era de esperar, se impone al partido liberal la obligación de implantar en Cuba las reformas comprendidas en su programa, con la premura que la gravedad de las circunstancias aconseja. Agrega que hace falta mandar a Cuba una personalidad de altas condiciones políticas y de profundos conocimientos económicos, para que se encargue de llevar a la práctica los decretos ministeriales que en breve aparecerán en la "Gaceta".

Compañía de asfaltos de Maestu
Los pavimentos hechos con asfalto natural, de Maestu son completamente impermeables y por consiguiente los más higiénicos, por su mucha duración y poco coste de entretenimiento resultan también los más económicos. Se recomienda especialmente para aceras y toda clase de suelos firmes, en hospitales, manicomios, graneros, talleres, fábricas, almacenes, azoteas, molinos y otros edificios. Para condiciones de precios y demás detalles dirigirse a don Tiburcio Guerdianin, Mercaderes 24, Pamplona, único representante de la Compañía de Asfaltos de Maestu en esta provincia.

Especialista en las enfermedades de la vista.—En su clínica que hace veinticuatro años tiene establecida en Zaragoza, calle del Coso número 13, segundo frente al arco de San Roque, se siguen curando todas las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean y practicando en los mismos toda clase de operaciones, como son cataratas, rijas, colocación de ojos artificiales; etc.—Más de veinticinco años dedicado exclusivamente a la curación y operaciones en los ojos con feliz éxito.—Consulta diaria de diez a una. También por correo remitiendo cinco pesetas. Gratis a los pobres de nueve a diez.—Calle del Coso, 13, segundo, frente al arco de San Roque, ZARAGOZA.

Higiene privada

Gusto especialísimo tienen muchas personas por los fideos y macarrones de color amarillo, mientras desdénan los blancos, cuando deberían proceder en contrario. Tal diferencia se debe, sin duda a la ignorancia en que están, de que la materia colorante que usan los fabricantes de pastas, es generalmente la Anilina Amarilla, y esta es sabido que sea cual fuere su color contiene arsénico.

Ha estado aquí hace algunos días el senador señor Garrea quien, según se dice, apoya la candidatura de un joven que ha sido recientemente alcalde de una populosa población aragonesa y hace algunos días llegó a esta localidad. Dícese también que los elementos más valiosos de esta ciudad que en épocas anteriores prestaron todo su concurso al señor Garrea cuando en diferentes legislaturas se presentó candidato por este distrito, apoyarán la candidatura de un exdiputado provincial y exgobernador, vecino de esta localidad, que también trata de obtener la investidura de diputado a Cortes. Y, por último, dícese, que también presentará su candidatura un título de Castilla, que tiene posesiones en una importante villa de este partido judicial. De modo que todos los referidos candidatos pueden decir: ¡Ya somos tres!

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.
Tales en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona:
DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.
Capital y reservas 30.000.000
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas
Dividendos pagados hasta igual fecha:
5.803.943'11 pesetas
Ireinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

Banco Vitalicio de España
La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña
Compañías de seguros sobre la vida reunidas
Capital social 15.000.000 de pesetas
Representaciones en toda España
Domicilio social: Calle Ancha, 64 Barcelona
Inspector en Navarra, Sebastian Gastearena, plaza del Castillo, 36, tercero, Pamplona.

La vendimia ha dado principio aquí hace algunos días; pero tan exigua es la cosecha que terminará en breve.
De usted afmo. s. s. q. b. s. m.
El Corresponsal.

DE LARRAGA.

Sr. Director del HERALDO.

Muy señor mío. Las fiestas de esta villa en el presente año han estado muy animadas. Lo más sobresaliente de ellas ha sido la lidia de un becero de la ganadería del señor Martínez de Morantín, de Los arcos, efectuada en la tarde de hoy, habiendo tomado parte varios socios del Casino Fuertista, que han cumplido su cometido a toda satisfacción y sin ninguna avería personal. El servicio de banderillas, de arrastre y de algunas de la plaza adornado con suma elegancia. Hay bastantes forasteros que son muy festejados. Los bailes muy animados, tocando en ellos los Páges de Tafalla y los Ramallos de Calahorra.
El Corresponsal.

Academia de segunda enseñanza asociada al Colegio de SAN LUIS
Como en años anteriores abrirá sus clases de paso para sus alumnos que cursan en el Instituto provincial, comenzando las tareas escolares el día 2 de Octubre próximo.
Se establecen clases especiales para alumnos que deseen hacer sus estudios en enseñanza libre y otras de preparación para los que aspiren en el actual curso a obtener el grado de Bachiller.
Para detalles dirigirse al secretario de la Academia don Juan Iturri, calle del Carmen, número 34, segundo, ó al director del Colegio de SAN LUIS don Joaquín Echarte.

A los quintos del reemplazo de 1897
El que suscribe, antiguo y conocido en esta provincia, ofrece sustitutos licenciados y segundas reservas, así como cambios de número para librar de Cuba y Filipinas a los que por su número les ha correspondido. Dirigirse a sus oficinas, Lindachiqua, número 20, segundo, Pamplona.
Pascual Mañero.

ANUNCIO Granja-escuela experimental DE ZARAGOZA

Para matricularse en la escuela de agricultura de dicha Granja, deberán acudir los aspirantes, a la secretaría de la Excm.ª Diputación provincial de Zaragoza, donde se les indicarán los documentos que deben presentar. La matrícula estará abierta desde el 15 de Septiembre hasta el 10 de Octubre.
Para el ingreso se necesita el título de bachiller ó tener aprobadas en un Instituto las ciencias exactas, físicas y naturales; ó, por último sufrir un examen de estas materias en la granja con arreglo a los programas que se distribuyen gratuitamente en este centro y en la citada secretaría.
D. Llamas.

Enfermedades de los ojos
Consulta diaria de 10 a 1 y de 3 a 6
Por el médico especialista E. RUIZ LANAJA
San Miguel 22, 2.º PAMPLONA
Ocho años de estudio y práctica de la especialidad y más de dos establecido en esta ciudad, donde soy el único dedicado exclusivamente a las enfermedades de los ojos.
Mártes y sábados consulta de tarde gratis a los pobres.

Cartas del "HERALDO,"

DE TAFALLA

Elecciones.—La vendimia.
Sr. Director del HERALDO.

Muy señor mío: La crisis ministerial, planteada a raíz de la muerte del señor Cánovas del Castillo, y que más ó menos tarde había de solucionarse como ha sucedido, llamando a los consejos de la corona al señor Sagasta, reflejaba ya la disolución inmediata de las actuales Cortes, en cuyas mayorías conservadoras, dadas las completas cuestiones internacionales é interiores pendientes, no podía estar proponerse gobernar. Esto sentado, que es evidente, los que pretenden ser padres de la patria, no descansan un momento haciendo propaganda electoral en su respectivo nombre; tanto, que hace ya mes y medio, lo menos, que alguno de esos futuros candidatos viene haciendo trabajos electorales que, según opiniones que hemos oído, por aquello de que el que se adelanta vence, tiene bastante bien preparado el terreno para en tiempo oportuno bajar con éxito lisonjero sus trabajos preliminares.

Camisería y Corbatería DE ELIZALDE HERMANAS
2.—SAN SATURNINO.—2
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

Mantecadas de Viena
Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 0'50 docena. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas una.
Pastillas de café y leche
Se hacen todos los días con riquísima leche analizada y café Moka. Precio 1,50 pesetas libra
En cajitas á 0'75 y 1'50.
64, Plazuela de San Nicolás, 64
CLAUDIO LOZANO ml s
Depositario del producto Glandario.

Cemento Portland y pipas vacías
En el almacén de maderas de Cayetano Lapoya y Compañía, Pellejería 78, se vende excelente cemento Portland.
Hay también de venta una partida de barriles vacíos que se cederán en buenas condiciones, así como pipas para vino.
Almacén de maderas de Lapoya y Compañía, Pellejería 78.

¡Vaya un paladar!
Si distinguir no sabes de si á un guiso le falta ó le sobra sal, pasemos por alto, chica, el calificativo que se te puede dar y á casa no vengas nunca con intención de comprar, porque es seguro que tú lo mismo has de tomar unos zapatos de terna como de cordobán y lo mismo tragarás una patata cocida como en salsa un calamar. De modo es que cuando tú sepas distinguir de lo bueno ó lo que tiene una poquita sal, sabrás entonces diferenciar lo que va de un corso mío á esos mamarrachos con los cuales quieres comparar.
MORENO.—Capitela 21

Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la noche)

Conferencia telegráfica MADRID-ZARAGOZA Llegada del ministro
7 (12'5) n.

Ha llegado á Zaragoza el ministro de la Guerra, general Correa. En la estación le esperaban el capitán general interior, comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, el gobernador civil y otras autoridades. Se han hecho los honores correspondientes á su elevado cargo por una compañía de infantería con bandera y música. Otra en la misma forma le aguardaba en el edificio de la capitania general.
El ministro permanecerá dos ó tres días en Zaragoza, saliendo inmediatamente para la Corte.

El Consejo de hoy
Se han reunido los ministros en la Presidencia, permaneciendo encerrados durante cuatro horas y media.
Al salir han entregado á los periodistas una nota oficiosa, cuyos puntos principales son los siguientes:
Reformas antillanas
Dice la nota oficiosa: Que convencido todo el mundo de que el sistema de la guerra por

En concepto de los ministros, el prestigio del ejército nada sufre con la variación de sistema, puesto que tiene bien probado su gran valor y sus condiciones excepcionales para la campaña, siendo preciso ahora complementar la acción de las armas con una política de atracción, toda vez que son muchos más los que se van á la manigua á consecuencia del hambre que impulsados por su desafección á España.

Los sucesos pasados han demostrado que no son suficientes para normalizar la situación de Cuba las reformas aprobadas últimamente. El mal se ha hecho tan grande que para su extirpación precisa hoy remedios más radicales.

Ponencia
Ha sido encargado de formular las bases para la inmediata implantación de la autonomía, el ministro de Ultramar señor Moret.

Claridades
Los ministros han dado cuenta de la situación actual de sus respectivos departamentos; pero como esta exposición no ha podido ser todo lo clara y detenida que fuera menester, el presidente ha encargado á sus compañeros que hagan un estudio concienzudo de las cuestiones que á cada uno de los ministerios correspondían para dar cuenta en el próximo Consejo y poder exponer al país con entera sinceridad cual es la verdadera situación en que el partido liberal encuentra la administración pública en general al hacerse cargo del poder.

La cuestión W yler
También han tratado los consejeros de la cuestión suscitada por la publicación en "El Nacional," de la carta del general Weyler. Sobre esto ha recaído el acuerdo de que pase dicha carta al fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, á fin de que este elevado funcionario vea si es ó no procedente la instrucción de procedimiento contra el capitán general de Cuba.

Ha causado excelente efecto en la opinión la entereza del ministerio al afrontar con tal valentía las actuales cuestiones pendientes.

Para mañana
La cuestión de personal se tratará por los ministros en el consejo que celebrarán mañana.
El número de pretendientes es, como sucede en estos casos, considerable; pero en la elección para los cargos públicos, presidirá un verdadero espíritu de equidad.
Bono.

EDICION DE LA TARDE

7 de Octubre de 1897

Reforma de la administración municipal

Nuestro distinguido amigo y correligionario don Ignacio Navasal, teniente de alcalde de nuestro Ayuntamiento, ha presentado en el día de hoy en la sesión pública que en el mismo se celebra, un proyecto de reforma en la administración municipal, que de tomarse en consideración y de llevarse a la práctica, ha de causar, a nuestro juicio, grandes beneficios.

No podemos hoy extendernos en dar a conocer sucintamente a nuestros lectores los improbables y minuciosos trabajos llevados a cabo por el señor Navasal, pero sí prometemos publicar en números sucesivos, la memoria íntegra escrita por dicho señor, para que se tenga un exacto conocimiento de la verdadera importancia de su trabajo en el que demuestra con datos auténticos la imprevisión de nuestros administradores en épocas anteriores y en la actual, que faltos de una buena administración y contabilidad han limitado su gestión a salir de sus apuros del presente, sin considerar el caos en que sumían al erario municipal.

En su acabada memoria-proyecto hace resaltar el señor Navasal de un modo claro y evidente los desaciertos cometidos; pero no contento con ello, porque no es nuestro querido amigo de los que señalan el mal sin aplicar instantáneamente el remedio, propone soluciones fáciles y seguras para corregir los males que se temen (é indudablemente han de sobrevenir) evitando al propio tiempo los abusos que se puedan cometer.

Nos concretamos hoy únicamente a manifestar, que dicho trabajo, consta de dos partes principales; la primera, demostrativa de los defectos y desaciertos cometidos hasta la fecha en la administración; demostración no fundada en datos acomodaticios é ilusorios, sino en datos oficiales y fidedignos y la segunda, señalando el remedio seguro para evitar tanto mal, preparando una vida fácil y próspera a nuestro exhausto tesoro municipal, base y garantía de la prosperidad de esta ciudad.

No concluiremos sin tributar a nuestro infatigable amigo, un cauduro y desinteresado elogio, al demostrar con su laboriosidad y constancia que no defraudó las esperanzas de sus electores; dedicando al ser elegido para el cargo que tan honrosamente desempeña, todos sus desvelos é inteligencia a hacer solo y exclusivamente administración, prescindiendo de intrigas políticas y farsas ridículas; siga pues como no dudamos lo hará por el camino emprendido y tenga la seguridad de que alcanzará con usura, el agradecimiento y los plácemes no tan solo de sus amigos y correligionarios, sino de la población entera.

Resolución plausible

Apenas ha tomado posesión de su cargo el nuevo ministro de Hacienda señor Puigcerver, ha comenzado a rectificar la funesta gestión de su antecesor con una medida que merece nuestro aplauso, como tendrá el de todos los españoles.

Cuan o tienda a extirpar de raíz y con energía los males que han sembrado los conservadores, será acogido por la opinión con los plácemes que constituyen el mayor premio de

los gobernantes celosos del bien de la patria.

El señor Puigcerver se apresuró ayer mismo a telegrafiar al delegado de Hacienda de España en Londres, ordenándole que suspenda la adquisición de 150.000 kilogramos de plata que había dispuesto el señor Navarro Reverter.

A este acto seguirán otros enaminados a disminuir en lo posible las consecuencias del despilfarro que sirvió de base a la administración anterior.

Mac-Kinley y el nuevo gabinete

El *New York Journal* publica un artículo tratando de las reclamaciones entre España y los Estados Unidos y consignando importantes de claraciones del presidente de aquella República.

Atribuye el periódico yankee a Mac-Kinley las manifestaciones de que con el cambio de política operado en nuestra nación, por la subida de los liberales al poder, ha renacido por completo la tranquilidad, desapareciendo los temores de una ruptura de relaciones entre ambos países y siendo ya la de una guerra una idea absurda.

Robo al arzobispo de Zaragoza

Como saben los lectores, anteayer se cometió en Zaragoza en el palacio arzobispal, un robo de consideración.

Personas que al parecer conocen perfectamente el edificio penetraron en él por el tejado, y después de bajar al jardín por la escalera principal escalaron el balcón de las oficinas del diocesano.

Para entrar en el despacho donde se cometió el robo, fracturaron la puerta de entrada. Una vez dentro, violentaron la caja y se apoderaron de dos mil duros en plata, no haciéndolo también de quinientas pesetas en calderilla, sin duda porque pesaba mucho.

Los ladrones tenían noticia de que existía una importante cantidad en billetes de Banco en un armario que abrieron y registraron cuidadosamente. Había en dicho mueble muchas cajas de papel. Los ladrones examinaron varias, pero no encontrando nada en ellas, dejaron otras por abrir, suponiendo que no contendrían nada que les fuera útil.

A esto se debió el que los ladrones no se hayan llevado seis mil duros en billetes que había en una caja de sobres.

Se dice que el arzobispo oyó el ruido producido por los ladrones durante las cinco horas que invirtieron en consumar el robo, pero que suponiendo sería producido por el fuerte viento no se intranquilizó ni llamó a nadie.

NOTICIAS

La cosecha de trigo en Navarra ha resultado este año, en conjunto, más corta que la del anterior, siendo próximamente de 800.000 hectolitros.

Las fuerzas de caballería del regimiento de Numancia han estado en Aizo de este punto se dirigen a Milagro y otros puntos de la ribera Navarra.

Ha llegado a Lodosa el exgobernador civil de Santander, don Antonio Baztán.

El día 16 de los corrientes saldrá de Biarritz para París el eminente violinista navarro, Pablo Sarasate, donde dará un concierto el día 31 en el Salón Colón, y el día 4 de Noviembre inaugurará un salón de conciertos.

Después saldrá para Alemania, en donde estará hasta el fin de Enero.

En febrero irá a Moscú y San Petersburgo, en cuyas ciudades está contratado para diez conciertos, cobrando por cada uno de éstos diez mil francos.

El mes de Marzo lo pasará en Italia, y el mes de Abril descansará, siguiendo después su nueva excursión por otras capitales de Europa, terminando en Londres para venir por Julio a Pamplona.

Audiencia.

Se ha dictado sentencia contra Enrique Vergara y Goya en la causa que por delito de lesiones se le sigue condenándole a la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Señalamientos para el día 8.

Uno procedente del Juzgado de Tudela contra Venancio Ayensa Pérez, Telesforo Ayala Alduain y Liborio Chivite Chivite, sobre sustracción de aguas en Cintruénigo. Declaran dos testigos.

Otro del Juzgado de Aoiz contra Cesareo Llena Marcos y Balbino Armentariz y Eneco por hurto. Declararán dos testigos.

Otro procedente del Juzgado de Pamplona contra Federico Luis Mellon por delito de hurto. Declararán también dos testigos.

Al telegrama que se le dirigió desde Zumárraga el día de la inauguración de la estatua de Legazpi, ha contestado el general Azcárraga con el siguiente:

«General Azcárraga á Alcalde Zumárraga.—Es altamente honroso y satisfactorio para mí el saludo que me dirigen como hijo de Manila y descendiente de esta provincia cuna de tantos ilustres patriotas, el Ayuntamiento de Zumárraga reunido con representaciones, Diputaciones Vascongadas, autoridades y pueblo, para inaugurar monumento que perpetúe gloriosa memoria del conquistador de Filipinas, Miguel Legazpi, y al asociarme á acto tan solemne que demuestra cuán vivo conserva Zumárraga el amor á la integridad de la patria, enalteciendo al que supo aumentar sus dominios.

Ruego á V. B. exprese mi gratitud á cuantos han tenido para mí un recuerdo de tan solemne acto.»

El jefe del gabinete italiano, señor Ruffini, ha prohibido el Congreso católico de Vicenza que intentaba ocuparse en asuntos electorales.

Rudini ha declarado que tratará con el mayor rigor á los católicos que se salgan de las vías legales.

Diputación. Acuerdos tomados en la sesión del 6 de Octubre de 1897.

Se aprobaron las condiciones formuladas por los Ayuntamientos de Puente la Reina y Sada para el arriendo de las yerbas.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Aberin, Santesteban, Belascoain, Muniain de la Solana, Diecastillo y Liédena para arrendar en subasta pública los arriendos que tenían solicitados.

También se autorizó al concejo de Maquirriain para que pueda conceder una prórroga de seis meses al rematante del aprovechamiento concedido en 14 de Enero de 1896 para extraer los materiales.

Accediendo á lo solicitado por el Ayuntamiento de Marieta, se dispuso dar de baja en la hoja catastral de dicho Ayuntamiento las industrias del alpargatero y panadero que ejercían respectivamente los vecinos don Roque Iñoro y don Victor Martínez.

Dice *El Navarro* de Tudela, que han estado en Cintruénigo el perito agrónomo don Mauricio Milagro, el cabo de guardas don Melchor Amigo y el alcaide de Traspalud don Javier Carriena, con objeto de examinar el foco floxérico, á presencia de los peritos de la Diputación.

Dicho foco se encuentra á trece kilómetros de Tudela, á la izquierda de la carretera, siendo su extensión, por los caracteres exteriores, de medio robo de tierra próximamente.

Presentan las cepas poco desarrolladas en el sarmiento, hojas amarillentas y casi secas, habiendo dado escaso fruto y de mediana calidad; durante el año pasado fué cuando el propietario de la finca observó la decadencia de la vegetación, y hay síntomas para creer que la invasión debió de ocurrir hace dos ó tres años.

Gobierno civil.

Hoy se han expedido seis licencias de caza, siete de uso de armas y una de galgos.

En el depósito municipal se encuentran veinticuatro detenidos.

Procedentes del ejército de Cuba han llegado á esta capital los soldados enfermos Ambrosio Oneca y Pedro Egozqui.

En Cintruénigo, en la tarde del anteayer y por un carro de la propiedad de don Lucas Garbayo, que se encontraba en la calle cargado con un cubo de agua, descansando en los tentemos puestos sin caballerías ha sido muerto en el acto el niño de seis años de edad Leoncio Alvero Vicente.

Así lo dice el alcalde de la citada villa.

Dice un periódico:

«Todos los que presenciaron la entrada de los ministros en Palacio, para jurar el cargo, observaron que nuestro ilustre amigo el señor Moret lucía una magnífica espada que, según dijo, el mismo día se la había regalado don Nicolás Martín, quien le acompañó en su viaje á Zaragoza,

prometiéndole entonces hacerlo ese obsequio para cuando fuera llamado al elevado cargo que hoy ocupa.

La espada es una magnífica obra de arte, que honra á la industria española.

La empuñadura está repujada, siendo de estilo del Renacimiento español, llevando en las guardas las alcorchas de España y de la Justicia.

En Toledo se ha fabricado la hoja, que aparece labrada con artísticos adornos en fondo de oro.

Tan espléndido presente va encerrado en elegante estuche, el cual lleva en su tapa la siguiente dedicatoria:

«Al eminente estadista, orador insigne y demócrata don Segismundo Moret, ministro de Ultramar, en recuerdo del viaje á Zaragoza, de su trascendental discurso-programa autonómico del partido liberal, y en testimonio de adhesión y respetuosa amistad.—Nicolás Martín.—Octubre de 1897.»

El espada *Frasuelo* ha desmentido terminantemente que piense tomar parte en corrida alguna.

Instrucción pública.

Ha quedado abierto el pago de los haberes á clases pasivas del Magisterio.

El rector de este distrito universitario ha concedido licencia para ampliar los estudios en la normal central á dona Emilia Ribo, maestra de Puente la Reina.

Se ha nombrado maestro interino de Vill franca á don Feliciano Fernandez.

Por la Excelentísima Diputación se ha concedido licencia para ausentarse de esta capital al capellán de la casa de Maternidad don Fernando Zurbano y al practicante de farmacia del hospital don Ambrosio Clements.

Se encuentra ligeramente indispueto nuestro estimado amigo don Rafael Barrios.

En Frías (Álava) estando un pescador cogiendo cangrejos, se encontró hace pocos días una barra de metal, y llevada á Vitoria el joyero platero don Gregorio Garrido, reconoció que la barra era de oro y se la compró á buen precio, pues el oro era fino ó de mucha ley.

Se indica para el cargo de gobernador civil de Vitoria al notable periodista y aplaudido autor cómico don Eusebio Blasco.

En París acaba de hacerse pública una anécdota rigurosamente exacta y relativa al rey de Siam, en la cual no figura ciertamente S. M. Chulalongkorn como el expansivo y bondadoso huésped que recientemente han tenido los franceses.

Años atrás, un rico comerciante inglés llegó á Siam provisto de poderosas recomendaciones. Fué recibido por el rey y tuvo ocasión de visitar el palacio de las mujeres.

Chulalongkorn asistió á esta visita, durante la cual el inglés dejó comprender la admiración que le causara una joven de incomparable hermosura.

El rey se puso serio é hizo una señal á un eunuco.

Terminada la visita, iba el extranjero á salir de palacio, cuando tropezó de manos á boca con un esclavo que llevaba en un plato la cabeza ensangrentada de aquella joven cuya belleza tanto había maravillado al inglés.

Este acto de ferocidad y de celos demuestra hasta qué punto se imponen aun en Oriente las costumbres salvajes.

La *Gaceta* ha publicado los tribunales que han de juzgar las oposiciones á las escuelas de niños, niñas y párvulos, con sueldo inferior á dos mil pesetas, vacantes en este distrito universitario, entre las cuales están comprendidas algunas de esta provincia.

El día 8 del actual tendrá lugar en Madrid, la reunión de la Junta central del directorio republicano progresista.

Tiene por objeto esta reunión formar un programa que servirá para estrechar la reunión de todos los republicanos revolucionarios de España.

En los primeros días de Diciembre se celebrará una Asamblea general del partido para discutir y aprobar este programa para tratar de otros asuntos políticos.

Hoy ha llegado procedente de San Sebastian el alcalde dimisionario de Pamplona, don Miguel García Tuñón.

Se ha recibido un despacho de Se-

govia en el que se afirma haberse desarrollado en la Academia de Arqueología, con carácter epidémico, la fiebre tifóidea.

En el mismo se dice que hay tres cadetes atacados de alguna grave

Se ha ordenado se tomen las medidas de precaución más radicales para evitar el contagio.

Rogamos á los señores suscriptores de esta capital que no reciban con puntualidad el periódico nos disparen algunos días, hasta que los repartidores con que hemos tenido necesidad de aumentar el personal destinado á este servicio, se enteren bien del domicilio de los suscriptores de sus respectivos distritos.

Nuestro estimado paisano y amigo el capitán del regimiento de lanceros de Borbón número 4, don Salvador Echonique Meoqui, ha sido des-

En las renombradas fundiciones de Adur en Bucó Bayona, ocurrido anteayer mañana á las nueve y media una horrorosa desgracia.

El ingeniero Mr. Estrade, que desde la fundación de dicho importante centro industrial se hallaba al frente de la inspección de la maquinaria, fué á verificar la marcha de la bomba eléctrica mandando al propio tiempo al maquinista á que verificara las revoluciones del volante de la máquina generatriz.

Cuando este modesto empleado volvió al sitio donde dejó al ingeniero, se encontró con el más horroroso espectáculo imaginable.

El tronco de Mr. Estrade se encontró hecho una masa informe; la cabeza separada y completamente aplastada, hasta cerca de la nariz; la masa eucéfálica, adherida al tronco; un brazo estaba arrancado del tronco y los intestinos se encontraban desparrramados en el sitio donde ocurrió el siniestro.

Nadie sabía lo que ocurrió, pero se cree, que el ingeniero al tocar un tornillo de comprobación, la manga de la chaqueta debió ser cogida por la correa de transmisión, y así el desgraciado ingeniero se vio arrastrado por las ruedas.

Su muerte ha sido muy sentida en las fundiciones de Bucó, donde prestó grandes servicios desde hacía años.

Deja una viuda y tres niños.

Fonda de San Julian.—Javier Esparza ha trasladado su domicilio á la citada fonda, Estafeta, 64, de la que se ha hecho cargo.

GRAN SOMBRERERIA

5 Calceiros 5

Información del "HERALDO DE NAVARRA" (Servicio de la tarde)

Conferencia telefónica

DE MADRID

Consejo en Palacio

Madrid 7 (445)

Se ha celebrado el primer Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El señor Sagasta en su discurso ha explanado la nota que ayer se entregó á la prensa, transmitida en la información de la noche, dando detallada cuenta de la situación actual en todos los órdenes.

Por lo que se refiere á la política colonial, lo único que no contenía la nota relacionado con Filipinas, ha dicho que el gobierno mira con el mayor interés cuanto se refiere á aquellas islas y que espera poder adoptar medidas radicales que no solo den la paz definitiva sino que aseguren su conservación en lo sucesivo.

Después del señor Sagasta han hecho uso de la palabra los demás ministros por orden de departamentos, dando cuenta á S. M. del estado en que cada uno de ellos ha encontrado los asuntos públicos.

Nombramiento

Se ha firmado el decreto nombrando subsecretario del Ministerio de Estado al señor Gutiérrez Agüero, antiguo funcionario de la carrera Diplomática.

Muy bien recibido por el conculciento exacto que dicho señor tiene de los asuntos internacionales.

Catástrofe en New-York

Un extenso telegrama recibido de Nueva-York da cuenta de un horroroso incendio ocurrido en los bosques de Michigan. El incendio se ha propagado en una extensión de centenares de millas, destruyendo todos los campos y pueblos enteros comprendidos dentro del radio que abraza el incendio. Millares de obreros trabajan en conseguir aislar el incendio que amenaza el territorio de cinco provincias y han salido tropas de los departamentos para ayudar en los trabajos. La riqueza importantísima que dichos terrenos representaban, ha quedado destruida por completo.

Contestaciones del gobierno

El presidente del consejo de ministros ha dirigido á los gobiernos de la Habana un telegrama de contestación al saludo que aquellos han dirigido al señor Sagasta contenido en los siguientes términos. "El gobierno agradece la felicitación que ustedes le dirigen y confía en su reconocido patriotismo para que le ayude en la importantísima tarea de pacificar Cuba. También ha dirigido el señor Sagasta otros telegramas de contestación al representante del sindicato de tenderos señor Alvarez, y al jefe del partido reformista señor marqués de Rabell.

El general Marin

El presidente del Consejo ha dirigido un telegrama de contestación al capitán general de Puerto Rico don Sabas Marin, en el que le dice que el gobierno está satisfecho de su mando en aquella isla y que verá con gusto su continuación en el mismo.

De Cuba

Un telegrama oficial de la Habana da cuenta de que fuerzas de infantería de Marina al mando del capitán Estrada en combinación con el cañonero "Ardilla, han tenido un encuentro con los rebeldes á los que recogieron 456 cajas de municiones y causaron numerosas bajas. Peris.

AYUNTAMIENTO

Sesión del 7 de Octubre

Preside el alcalde señor García Tuñón.

ORDEN DEL DIA

Acta de la sesión anterior. Aprobada. Cuentas nóminas y libramientos. Aprobados. Don Gregorio Rodríguez y don Antonio Millán solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital.

Como se pide. Expediente para la declaración de prófugo del mozo del reemplazo del año corriente, número 273 del sorteo, Nicolás Layana Elecano, por su falta de presentación á recoger el pase. Aprobado.

INFORMES De Gobierno

Proponiendo se conceda á don Joaquin Jarauta la autorización que tiene solicitada para llevar á efecto obras de restauración en un sepulcro de su propiedad.

Pendiente de resolución

De la comisión de señores alcaldes

Se pone á discusión el informe de la comisión de alcaldes proponiendo la resolución que debe recaer en las reclamaciones formuladas respecto del acuerdo del Consejo de Administración de la sociedad «Conducción de aguas de Arteta», sobre la nueva forma de hacerse el suministro de agua por contador.

El señor Amorena pide aclaración á la primera condición del informe para saber si lo que en dicha condición se dice es que la sociedad de aguas está obligada á surtir de agua á todo el que lo solicite en la forma que establecen las tarifas.

Pregunta el señor Amorena si esta condición está conforme con la base novena del contrato que dice que el Ayuntamiento nombrará un inspector perito que examinará las obras y en caso de discusión se acudirá á amigables componedores.

Los señores alcalde y Guerdain dicen que, en efecto, ha interpretado bien el alcance de la primera conclusión del dictamen.

El señor Sagüés no vé relación ninguna entre la base novena del contrato y las conclusiones del dictamen.

El señor Amorena insiste en que esta cuestión cae dentro de los asuntos que deben resolverse por amigables componedores y pide se le reserve la palabra para hacer algunas observaciones al dictamen.

El señor alcalde dice que ahora toca saber si el Ayuntamiento está conforme con el dictamen.

El señor Amorena entiende que el dictamen no pide un acto ejecutivo sino una interpretación al contrato.

El señor Amorena no está conforme con la conclusión del dictamen que dice que la sociedad «Conducción de aguas de Arteta», está obligada á surtir de aguas al vecindario durante 9 años en la forma establecida en las tarifas.

Dice que para que esto puedan asegurar los señores alcaldes, es preciso apoyarse en el contrato. Y sigue diciendo que no le extraña este error, porque se trata de una cuestión de derecho, que solamente la pueden resolver los letrados.

Salva su voto el señor Amorena y dice que defenderá á los vecinos como á sus propios intereses.

El asunto es de gran trascendencia y puede traer un pleito costoso y largo, insistiendo el citado concejal en que debe petirse el informe del asesor.

Culpa á los anteriores Ayuntamientos de improvisar el celebrar el contrato con la empresa «Conducción de aguas de Arteta».

Defienden el dictamen de la comisión los señores Guerdain y Valencia.

Este señor protestó de ciertas insinuaciones del señor Amorena sobre rumores de parcialidad ó imparcialidad.

El señor Lizarraga dice que el señor Amorena se ha adelantado á los acontecimientos pidiendo amigables componedores y asesores cuando todavía no hay disparidad de criterio entre el Ayuntamiento y la sociedad. Venga—sigue diciendo el señor Lizarraga—el acuerdo, y veremos entonces si hacen falta amigables componedores y asesores, pero hoy procede solamente aprobar el informe de la comisión de alcaldes.

El señor alcalde manifiesta que nunca ha oído que ni los alcaldes ni nadie haya puesto en duda la imparcialidad del señor asesor y si no se lo ha consultado obedecer solo á la creencia de que no hacía falta su informe.

Dice el señor Amorena que acordar que la sociedad viene obligada á servir el agua á los vecinos es declarar la guerra y provocar un litigio costoso y largo.

El señor Guerdain no ve hoy perjuicio alguno por aprobar el dictamen y en su día si fuera necesario se pedirá el informe al asesor antes de entrar en un litigio.

El señor Amorena ve claro en el contrato que la sociedad no puede alzar las tarifas, pero no que tenga obligación de surtir á todo el mundo de agua.

El señor Guerdain dice que al llevar á cabo el municipio la traida de aguas, lo hizo para que se beneficiaran los vecinos.

El señor Amorena no niega ni asegura que la sociedad tenga obligación de servir el agua á los vecinos que lo deseen y lo único que pide es que emita informe respecto al asunto el señor asesor del municipio.

El señor Huder manifiesta que no hay obligación ni necesidad del informe del asesor.

Dice que él ha estudiado el contrato, el informe y la ley de aguas, y lamenta mucho la improvisación del Ayuntamiento que hizo el contrato en forma ambigua y sin cumplir lo que la ley manda.

El punto oscuro está en si la sociedad tiene obligación de dar agua á todos los vecinos que la soliciten ó nó.

Desde el momento en que se han fijado tarifas, parece que implícitamente el Ayuntamiento quiso imponer á la sociedad la obligación de servir el agua ateniéndose á dichas tarifas.

Después de larga discusión resulta que todos se muestran conformes con el dictamen de la comisión de Alcaldes, pero al señor, Amorena se le presentan dudas sobre el primer punto y pide informe del asesor.

El señor Sagüés dice que el disgusto del vecindario está en que la sociedad altera indirectamente las tarifas y por lo tanto puesto que todos estamos conformes en que no cabe ni directa ni indirectamente esta alteración de tarifas debe de aprobarse el informe, con el que se soluciona la cuestión.

El señor Guerdain manifiesta que si la sociedad no tuviera obligación de dar el agua están de más las tarifas y reglamentos.

Se pone á votación si debe oírse al señor asesor.

Y votan en contra los señores Guerdain, Iribarri, Navasal, Huder, Vigaría, Bargaña, Pastor, Sagüés, Seminario, Eyaralar, Sanz, Valencia y Aldaz, y en pró los señores Amorena, García Dean, Lizarraga y el señor alcalde.

Se aprueba el dictamen de los señores alcaldes.

El señor Huder pide una copia del informe de los señores alcaldes y autorización para publicarlo en un periódico.

El señor Navasal presenta un extenso proyecto de reformas administrativas y establecimiento de mercados públicos. Concluirá.

Telefonema de la Bolsa

COTIZACION COMPARADA

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE PARÍS, ORO ARGENTINO, and values for various securities and currencies.

Bénard y C. (Madrid: Juan de Mena 3. París: Place de la Bourse, 8. Representante en esta plaza el corredor de comercio don Antonio García Peña, San Nicolás 15 y 17, 4.º, y Plaza de la Constitución 26, bajo, teléfono número 127.

Boletín del día SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 8

SANTO DEL DIA.—Santa Brígida viuda. El oficio divino es de Santa Brígida con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual. A las tres vísperas, completas y rosario con exposición de S. D. M. Al oscurecer la congregación de Esclaves de María celebrará rosario solemnemente con plática por un R. P. del I. C. de María. En San Saturnino.—Se rezará el santo rosario en la misa de las cinco y media, á las tres y á las seis y media de la tarde con exposición de S. D. M. En San Nicolás y San Agustín.—Al oscurecer se solemnizará el santo rosario. En Santo Domingo.—Cuarenta horas y novena de Nuestra Señora del Rosario. A las cinco y media y nueve de la mañana misa y novena rezadas. A las cinco y media exposición de S. D. M. y á las seis y media estación y visita al Santísimo, rosario cantado, novena, gozos cantados y reserva. En San Lorenzo.—Se rezará el santo rosario en la misa de las cinco y media y al oscurecer el septenario de los dolores de María Santísima. En las Beatas.—Mes del Santo Rosario. A las siete de la mañana misa rezada y rosario con énticos. A las seis de la tarde rosario, letanía cantada y letillas. En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana exposición de S. D. M. misa rezada y rosario.

CHIFLADURAS

1. GEROGLIFICO (Remitido por Rey de Musetto y dedicado al papá de Don Lope Rosa.)

DD El ciego 90 Uste ni con ojos

2. CHARADA

(Remitida por El seis doble.) Prima que tertia cuarta es una todo muy bella y tertia segunda con él que negarmelo quiera.

3. ROMBO

(Remitido por Un parroquiano.)

5 5 5 1 5 3 4 7 2 3 4 5 6 7 6 7 3 4 5 3 7 6

Sustituir los números por letras de modo que se lea.—Vocal.—Nombre de muger.—Idem de varon.—Idem idem.—En las huertas.—Bebida.—Vocal.

4. CHARADA

(Remitida Por Uno que está en bacia y delicada á Rafaelita.) Dos-dos, todo y te daré una dos tres que te daré.

Solución á las chifladuras del último día: Al legerifro numérico.—Raimundo. A los gerooglíficos.—A ocho días vista.—Traspasados.—Vivir en paz. Al rombo.

as pa tre no as tro no mi a no mi na a

Han remitido soluciones: Giacomo ó Giuseppe á todas; Montejurra 1 á 4, Uno que adora á Paca 1 2 3 y 4. Un parroquiano 1 y 2 Mustury Chungur 1 2 3 y 5, Pepito Mantequilla 1 3 4 7 5, El Melancólico 2 y 3, Don Lope Rosa 1 2 y 3, El Extraño 1 2 3 y 5, Mirrihaque 1 2 4 y 5, Ranglín ó Taramacán á todos, Píxss-pxoss 1 3 4 y 5, Mala sombra 1 2 y 5, Dos legos 1 2 y 5, José Mari 2 y 4, Don Pepito 1 2 3 7 5, La filoxera sociedad de curdas 1 y 2.

BUZON

Píxss-Píxss.—Después de haber almorzado más fuerte que de costumbre para resistir la instancia, paso á contestarle lo siguiente: Ni con tenazas se puede agarrar el gerooglífico, aunque usted se ponga en cruz y me lo explique á su modo. En lo de la charada me ratifico, á pesar de que no puedo presentar de donde es copiada pues le sucede lo que á las de «Adela» «Estoque» etc. etc. Conque conste que su gerooglífico es indescifrable, que las decadas no vuelan, que la charada era de otro autor, que no puede corregir, y que su palo no hace mella, por ser... de monteca. ¡Ah! ¿Cuándo ha visto expresar las consonantes con todas sus letras? ¡Llévandeol ¡Por favor, amigo Píxss, eso no es castellano-manque lo diga Píxss! NOTA. Por hallarse enfermo nuestro compañero Casabel suplicamos á los chiflados nos dispensen el que nos veamos precisados á no contestar á las cartas recibidas hoy.

El Reserva.

HERALDO DE NAVARRA. CUPON DE LA SECCION DE CHIFLADURAS. Dia 7 de Octubre 1897.

Imprenta de Jusa Sanz.

—No murió.... ¡lo mataron alevosamente! —¿Y la policía no descubrió algún hilo, algo que diese luz.... —Nada. Todo quedó en el misterio. —¿Y el móvil, sería el robo? —Indudablemente. —Pues... es raro que no dejara alguna huella.... —También á mi me extraña, pero han transcurrido varios años y á pasar de que yo he indagado bastante no he conseguido mas que la policía. —No hay que desconfiar. Una casualidad, algo inexperado puede daros la clave. —¿Si no fuera por la esperanza! Y el caso es que no padezco yo solo, sino que también Estrella, pues la doy malos ratos cuando vé que me pongo nervioso. —Pues, nada, nada; adelante con sus propósitos ¡Quién sabe! Y siempre que tenía ocasión terminaba Manolo de igual forma, para que la prueba que poseía adquiriese mayor fuerza ante Estrella. —Esta obedecía á Manolo como un autómata á su mecanismo.

Tanto se iba ya connaturalizando con él que participaba también de algunas de las ideas de Manolo. El día que no le veía, sentía verdadero pesar, pero eso era la verdad. Las conferencias entre los dos eran diarias y de una de ellas salió el casamiento de Luisa con Manolo. Este, después de trabajar cuanto pudo para cortar la comunicación entre Federico y su novia, esperó largo tiempo, pero en vista de que la cosa había mejorado notablemente, pues consiguió de doña Andreea que diesen crédito á sus palabras, concibió la idea de llevar á la práctica cuanto tenía pensado hacia años. Para ultimar detalles quiso hablar con Estrella y escogido un día en que Eduardo estaba fuera de Madrid, plantearon la cuestión y estudiaron los puntos que abarcaba. De este día salió la boda ó por lo menos el origen de ella. Mejor que relatar extractadamente cómo se arreglaron, es que los escuchemos

—Ya callo. Estrella á pesar de hacerse cómplice de Manolo, poseía un buen corazón el que á veces se rebelaba á causa de algo malo que cometía su poseedora. La marquesa tenía verdadero cariño á Luisa y hasta ella misma se engañaba, creyendo formal el olvido de Federico. Por eso ayudaba con más gana á su amigo, para ver si al fin conseguía que este la entregase el papel escrito con sangre, y que era lo que la mortificaba. —Mira, Estrella,—la dijo Manolo con familiaridad en él acostumbrada.—Es necesario que en plazo breve yo sea el esposo de Luisa. —¿El esposo de Luisa? —Sí; ¿qué te asombra? Lo he pensado mucho y veo que por otro camino no voy bien. —Te desconozco. Lo digo de veras. —Pues hablo en serio. Necesito casarme con ella. —Pues hijo, me alegro de que al fin hayas tenido una buena idea. —Ahora necesito varias cosas. —¿Qué dinero te hace falta? —No es dinero lo que deseo; ese ya o tienes tú y es igual.

Huéspedes en Zaragoza y en casa particular y trato de familia se desean tener uno ó dos.
Para referencias en el comercio de Jacinto Jorge.

GLANDARIO ó café salud recomendado por todas las eminencias médicas.
Higiénico, agradable y económico
Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
" octavo " 25 "
Marca: La Torre del Oro
Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.^{ta}—SIVILLA
Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
Depositorio exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los puertos. Condiciones de venta, inmejorables.
jl

Atención

En la calle de Pozo-blanco núm. 6, paraguitería, se hacen toda clase de composturas en sombrillas, paraguas, abanicos y bastones á precios sumamente baratos.
El dueño de este establecimiento presenta un bonito surtido en paraguas de señora y caballero, con precios sin competencia.
Especialidad en composturas POZOBLANCO, 6.—PAMPLONA

A los vinitores
y negociantes en vinos

Se ofrece abundante y variado surtido de comportas, boroyes y demás artículos del ramo de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.
Grandes almacenes en Pamplona, San Ignacio 40, y único depósito en Tatalla á cargo de don José Calasanz, calle del Camino Real.
AGUSTIN VIVES

Ebanistas y carpinteros

Aprovechad la ocasión. Chapas y molduras de nogal y caoba á precios muy baratos.
Papeles pintados, elegantes y de buen gusto, desde real y medio hasta veinte reales rollo. Lunas de espejo sueltas.
MAYOR 43, tienda de Antonto Astruc.

LA UNION
Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación
Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896
Capital social. Pesetas 10.000.000
Reservas. " 10.135.000
Primas á recibir. " 76.583.905

Total de garantías. 96.718.905
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía » 211.246.625
Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.
Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.
Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
Subdirector en Pamplona PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º



Para enfermedades urinarias
SANDALO PIZA
MIL PESETAS

que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y ocho años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las reales academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.
Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.
NO FIARSE DE IMITACIONES, PEDID SANDALO PIZÁ

Pedid entodas las farmacias BICARBONATO de SOSA
QUIMICAMENTE PURO
Del farmacéutico Torres Muñoz, Calle de San Marcos 11 Madrid
Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.
Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja
Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas

CÁPSULAS EUPÉPTICAS

DE
MORRHUOL
Principio activo de aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del
DR. PIZA



Primer preparador español de dicho medicamento.—Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.
El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C^{ie}, SUCESORES
Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Boizod, PARIS
2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1898
CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricacion



Envío franco de todos los prospectos detallados

Caramelos pectorales del médico Salas

Curan la bronquitis, tos, catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva: no contiene medicamento peligroso. Depósito en Pamplona; Marquina, Nueva 1; Negrillos, Mayor 45. Estella; Eraso, Plaza de los Fueros. Tudela; farmacia de San Antón.
PRECIO DE LA CAJA 1'50 PESETAS

LITINA SOLUBLE
DEL DOCTOR ABADIA

Unc ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

VAPORES CORREOS

para Montevideo y Buenos Aires
Con salidas de los puertos de Papeles, Barcelona y Burdeos.
Para cargas, pasajes y giros dirigirse á don Domingo Apeste-guía, plaza del Castillo, 38, piso segundo, Pamplona.
Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 4438.

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.
Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles, sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.
Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.
Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1=15 a

LA RIOJA ALTA

Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.
Depósito en Pamplona: señores UTRAY & HIJO.

Juan Delgado

Gran surtido en perfumería guantería, paraguas, dominós de caoucchut y objetos para regalo.
CASTILLO 1
ESQUINA A LA PERLA

—Y bien—dijo Manolo—¿Estas resuelto á todo?
—Según el riesgo que se corra—respondió la marquesa.
—Ya sabes—que tengo vivos deseos de que terminen mis sufrimientos y creo que el momento ha llegado.
Durante el tiempo transcurrido desde que empezó el desarrollo de mi plan he ganado bastante y no dudo que el éxito lo coronará, pero necesito, según te indiqué anoche, tu eficaz ayuda.
—Lo que te dije te repito. Yo que por tí he hecho tanto no me puedo negar ahora á lo que pides ¿De qué se trata? ¿De tender algún nuevo lazo á la pobre Luisa?
—No la tengas lástima. No es digna de ella. Llevo muchos años de padecimientos y á pesar de ello no tiene que tacharme de nada.
—Calla, Manolo, no digas simplezas. ¿Qué la parecerías si supiese que tú eres el estorbo para las cartas de Federico?
—Lo fui al principio. Hoy no estorbo lá correspondencia.
—Como que no la tiene!
—Bueno, bueno; y no me discursées como haces, siempre.

III

Manolo era tal la confianza que tenía en Estrella, que nunca se le ocurría ocultarla cuanto él pensaba.
Se habían hecho tal para cual. Manolo, porque era de condición mala desde sus primeros años.
Estrella convertida por aquél y más que nada por miedo.
Cualquiera que escuchase sus conversaciones, creería que se trataba de dos hermanos ó de esposos.
Enterémonos nosotros de una de las más importantes que sostuvieron.
Los dos permanecían sentados en un sofá.
Estrella estaba vestida con cierta coquetería y al lado de Manolo.
Este, como si estuviere en su casa, fumaba tranquilamente, y examinaba un legajito de papeles.

no de su pobre padre y sobre ello habla con gran frecuencia,
Mas que nada era ya monomanía la que le había entrado por semejante pretensión.
Se había propuesto descubrir al matador y no pensaba en otra cosa.
Estrella, como supondrán nuestros lectores sufría horriblemente cuando se suscitaban conversaciones que á ella se referían.
Pero era necesario fingir.
Aún cuando costándola gran trabajo, lo conseguía y eso que sin darse cuenta, algunas veces se quedaba de repente tan pensativa que Eduardo veíase obligado á sacarla de su abstracción.
Manolo, en varias ocasiones había hablado con el marqués y éste le escuchaba con complacencia.
Solo en las reuniones, que cada día recobran mas esplendor, era en donde se veían.
Lo suficiente para que Manolo con gran astucia avivase los deseos de Eduardo.
En cierta ocasión le decía Manolo:
—¿De modo que su padre murió en Filipinas?